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8 сентября – Междуна-
родный день грамот-
ности, отмечаемый в 
системе Организации 
Объединенных Наций.

В этот день присуждаются Международные 
премии за распространение грамотности пер-
сонам с выдающимися идеями.

Количество грамотных людей в мире до-
стигло четырех миллиардов. При этом более 
750 млн взрослых остаются неграмотными, а 
более 267 млн детей не ходят в школу.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  ГЛАВНОЕ .
Ставка на рапс

В крае набирает темпы уборка рапса. Качество получен-
ного урожая выше, чем в прошлом году. Это подтверждают 
результаты исследований первых партий семян.

Как сообщает Алтайский филиал ФГБУ «Центр оценки 
качества зерна», было отобрано 20 проб рапса из разных 
территорий региона. Все они соответствуют ГОСТу. Мас-
личность доходит до 48%.

Как сообщили «АП» в региональном Министерстве сель-
ского хозяйства, культура в крае обмолочена с 59 тысяч гек-
таров. Это треть занятой рапсом площади. Валовой сбор 
маслосемян составил 63 тысячи тонн.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Для спасения жизней
Правительство РФ направило из резервного фонда 

5 млрд рублей на машины скорой помощи для регионов 
страны. Алтайский край получит 11 спецавтомобилей.

В этом году медучреждения региона уже пополнили парк 
на 30 «скорых». Их приобрели за счет федеральных средств. 

Кроме того, в поликлиники и больницы поступило 44 
автомобиля «Лада Ларгус» для «неотложки» на средства кра-
евого бюджета. В машинах раскладываются кресла, есть 
носилки, сообщает Минздрав Алтайского края.

Гладкая дорога
Ремонт трассы А-322 Барнаул – Рубцовск – граница с 

Республикой Казахстан закончен раньше срока. Сдача 
объекта по планам была назначена на 20 октября.

Теперь дорога соответствует нормативам на 90%. Пять лет 
назад этот показатель составлял 78%.

Последний из запланированных на этот год участков 
находился в Поспелихинском районе. Его длина – 9 км.

Дорожники восстановили и укрепили обочины, заменили 
сигнальные столбики, нанесли разметку из термопластика, 
сообщает Упрдор «Алтай».

Алёна ИВАНОВА

С четвёртого места на первое
Анна Кузнецова из СПК «Знамя Родины» победила на 

краевых соревнованиях среди техников по воспроизвод-
ству стада.

В 31 раз сильнейшие представители профессии из 52 райо-
нов края собрались, чтобы выявить лучших. Третий год под-
ряд конкурс профмастерства проходил на производственной 
базе племенного завода «Лебяжье» в Егорьевском районе.

Конкурсантам предстояло подготовить коров к осемене-
нию, показать знание теории, провести учет и отчетность на 
пункте по искусственному осеменению. Кроме этого жюри 
учитывало главный профессиональный показатель участни-
ков – выход телят на 100 коров по данным за 2017-2018 годы.

Анна Кузнецова отлично справилась со всеми испытаниями 
и стала победителем среди молодых участников конкурса. Это 
уже не первый опыт ее участия в подобных соревнованиях, 
сообщает газета «Новый путь». Два года назад девушка ездила 
на краевые соревнования, но тогда заняла лишь четвертое 
место. На сей раз накопленного опыта хватило, чтобы побо-
роться за победу и наконец получить ее.

Ксения ТЕВС

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 16 м/с.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 
5-10 м/с, местами порывы 
до 11-16 м/с.
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Это в два раза больше, чем в прошлом году. 
А в целом хозяйства убрали сладкий урожай 
с половины бахчевых. В региональном Мини-
стерстве сельского хозяйства рассказали, что 
в этом году сложились благоприятные погод-
ные условия для выращивания арбузов. Уро-
жайность составляет 161 центнер с гектара. 
Посевные площади сосредоточены в степной 
зоне: Баевском, Ключевском, Кулундинском, 
Рубцовском, Угловском районах.
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  ВЫБОРЫ .
В максимально открытом режиме

В рамках рабочей поездки по трем 
муниципалитетам глава региона про-
инспектировал состояние образова-
тельных учреждений и спортивных 
объектов, пообщался с тружениками 
сельского хозяйства, побывал на ноч-
ной уборке в полях. Обязательный 
пункт программы в каждом районе 
– личный прием граждан и встреча 
с жителями. Первое, что спрашивает 
губернатор, – какие есть проблемы, 
нужна ли помощь?

– В планах работы правительства 
и моих личных продолжают большое 
место занимать поездки по региону, 
общение с людьми, – говорит Виктор 
Томенко на встречах. – Сегодня мы 
здесь для того, чтобы еще раз позна-
комиться с некоторыми аспектами 

жизни районов. Вы можете озвучить 
текущие вопросы, напрямую поста-
вить перед властями проблемы. У меня 
нет для вас специального доклада об 
итогах работы. Давайте лучше пере-
йдём к прямому диалогу.

Люди говорят Виктору Томенко о 
ситуации с низкими заработными 
платами, обеспечением льготными 
лекарствами, дороговизне билетов в 
Барнаул. На каждой встрече подни-
мали проблему состояния дорог. И 
главная из них – трасса от Барнаула до 
Павлодара через Павловск, Ребриху, 
Романово и Кулунду. Подробно о ней 
глава региона рассказал в Ключевском 
районе.

(Окончание на 2 стр.)

Губернатор Виктор Томенко провел личные приемы граж-
дан в трех отдаленных от краевого центра районах – Ку-
лундинском, Ключевском, Михайловском. И посоветовал 
строителям не форсировать события при сдаче социаль-
ных объектов.

В Ключах ждут пристройку к школе.

Главе региона показали отремонтированный стадион в Кулунде.Обучение будущих тружеников сельского хозяйства.

В преддверии Единого дня 
голосования открылся 
Информационный центр 
Избирательной комис-
сии Алтайского края 
«Выборы-2019».

Завтра регион примет уча-
стие в Едином дне голосования.

– В этот день практически 
во всех 85 субъектах Федера-
ции проходят выборы разного 
уровня. В Алтайском крае – 135 
избирательных кампаний, в 
рамках которых замещается 
249 мандатов депутатов пред-
ставительного органа и 52 
должности главы сельского 
поселения. Также на террито-
рии двух сельсоветов проведут 
референдумы по вопросам са-
мообложения. Открывая наш 
Информационный центр, мы 
держим руку на пульсе и вни-
мательно следим за ходом выбо-
ров, – рассказала председатель 
Избирательной комиссии Ал-
тайского края Ирина Акимова.

Кампания для нас уни-
кальная – только 11 процен-
тов избирателей проживают 
в краевом центре. Жителям 
округа № 2 предстоит избрать 
депутата городской Думы. Еще 
12 процентов – жители других 
городов. 77 процентов избира-
телей – сельчане. Наибольшее 
число (54 367) – жители 2-го 
округа АКЗС – Кулундинско-
го, Ключевского, Табунского, 

Михайловского районов. Им 
предстоит избрать депутата 
Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания вместо 
умершего Александра Гукова. 
Всего в общий день голосова-
ния в выборах может принять 
участие 207 053 человека.

Уже начали работу все 295 
участковых избирательных 
комиссий. В этой кампании 
в связи с ее особенностями 

не предусмотрены выдача 
открепительных удостовере-
ний и использование серви-
са «Мобильный избиратель». 
Единственная возможность 
принять участие в голосова-
нии помимо единого дня прод-
лится до сегодняшнего вечера, 
когда будет закрыто досрочное 
голосование.

Работает горячая линия. По 
словам Ирины Акимовой, уже 

поступило 53 обращения и во-
проса. 34 из них так или иначе 
касались выборов, остальные 
приходилось перенаправлять в 
другие структуры. Телефон го-
рячей линии: 8 (3852) 36-30-62.

За ходом выборов будут 
следить порядка 450 наблю-
дателей от различных ор-
ганизаций. Самое большое 
количество предоставит Об-
щественная палата региона.

Вице-губернатор Денис Гу-
бин, принявший участие в 
открытии Информационного 
центра, заверил, что выборы 
пройдут в максимально от-
крытом режиме, и обратился 
к журналистам и избирате-
лям с просьбой критически 
относиться к непроверенной 
информации, распространяе-
мой в том числе в социальных 
сетях.

– Власти сделали очень мно-
гое, чтобы эти выборы прошли 
чисто и открыто. Мы вошли 
во времена активно распро-
страняемого хайпа и фейковых 
новостей. Есть люди, которые 
намерены попиариться таким 
образом, давайте оставим это 
исключительно на их совести. 
Мы вместе с Избиркомом бу-
дем реагировать на все факты 
нарушения и отвечать на все 
возникающие вопросы, – ре-
зюмировал он.

Анна БОДАГОВА 
(фото автора)
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Сейчас как раз идет процесс при-
дания статуса федеральной трассы. 
В случае благополучного решения 
финансирование 400-километровой 
дороги будет идти за счет федераль-
ного бюджета, а не краевого. Это по-
может ежегодно экономить сотни 
миллионов рублей региональному 
бюджету.

– Как только трасса перейдет в 
федеральную собственность, то со-
всем по другим нормативам и в ином 
объеме станут выделяться средства. 
Аргументов в пользу этого предложе-
ния более чем достаточно, – отметил 
губернатор.

А вот жители Кулунды говорят о 
состоянии объектов жилищно-ком-
мунального хозяйства и образования. 
В частности, в районе 48 котельных, 
на обслуживании находится 38 ки-
лометров тепловых сетей и 101 во-
допроводных. На сетях постоянно 
случаются аварии.

– Весной у нас из строя вышли 
две котельные, – рассказывает гла-
ва Кулундинского района Сергей 
Балухин. – Правительство региона 
выделило деньги на замену обору-
дования. Плюс в ремонт вложено 
более 6 млн рублей – деньги бюд-
жета и коммунальщиков. Сумели 
привести в порядок 1,5 километра 
тепловых сетей.

В целом району необходимо еще 
около 10 – 15 млн рублей на то, чтобы 
присоединить мелкие котельные к 
крупным. К примеру, еще три года 
назад здесь было 56 котельных. Оп-
тимизация позволяет увеличивать 
мощность котельных и значительно 
экономить ресурсы.

Есть сложности в районе и с со-
стоянием объектов образования. 
На территории муниципалитета 

находится 7 школ и 10 филиалов, 
15 детских садов.

– Большинство из них построены 
с плоской, мягкой кровлей. Сами 
понимаете, какие проблемы воз-
никают из-за этого, – продолжает 
Сергей Балухин. – Каждый год вы-
деляем средства на латание дыр. В 
нынешний раз направили 4,5 млн 
рублей на ремонт школ, прежде всего 
именно кровли.

По словам руководителя района, 
сейчас шесть школ требуют прове-
дения немедленных работ. И под-
держка региона в этом случае носит 
уже степень острой необходимости.

Зато в Кулунде губернатору с 
гордостью показывают без преу-
величения шикарный стадион «Ло-
комотив». Его приводили в порядок 
на протяжении нескольких лет в 
рамках разных программ. Сейчас 
это один из лучших стадионов в 
крае.

Сначала здесь благодаря гранту 
на поддержку местных инициатив 
были созданы современные усло-
вия для развития массовых видов 
спорта, улучшена учебно-трениро-
вочная база. В 2017 году приобре-
ли пластиковые сиденья. А самый 
значительный объем финансиро-
вания поступил в рамках програм-
мы «Устойчивое развитие сельских 
территорий». Так, отреставрирова-
ны сектор для прыжков в высоту и 
длину, волейбольная и баскетболь-
ная площадки. Построены беговые 
дорожки с современным покрыти-
ем. На средства местного бюджета – 
1 млн рублей – изготовлено допол-
нительное оборудование для про-
ведения соревнований.

– Сейчас стадион занят с утра и 
до самого вечера, – рассказывает 
начальник отдела по физической 
культуре и спорту администра-
ции района Владимир Слепухин. 

– На футбольном поле занимаются 
спортшкола, сборная района. За день 
«Локомотив» посещают минимум 
100 человек.

В соседнем Ключевском районе 
Виктор Томенко посетил лицей про-
фессионального образования, где 
обсудил перспективы подготовки 
кадров для сельского хозяйства. В 
частности, в течение года в пяти 
профильных аграрных коллед-
жах и лицеях края завершится 
обустройство лабораторий для 
развития практических навыков 
у студентов.

– В прошлые годы на оснащение 
колледжей современной техникой 
и оборудованием было направлено 
около 300 млн рублей, – сказал ми-
нистр образования и науки Максим 
Костенко. – В течение нынешнего 
планируем выделить порядка 160 
миллионов. Средства позволят за-
вершить формирование лабораторий 
и мастерских. Они помогут ребятам 
обучаться не только по техническо-
му профилю, но и по животновод-
ческому.

Речь идет о 12 мастерских в про-
фильных средних специальных 
учебных заведениях.

В этом же муниципалитете гу-
бернатор убедительно просит не 
форсировать события при сдаче 
пристройки к Ключевской средней 
школе. Сейчас в ней идет капиталь-
ный ремонт существующего здания 
и строительство пристройки.

На капитальный ремонт направ-
лено около 20 млн рублей. Проведен 
достаточно большой объем работ: 
заменены кровля, окна, система 
отопления. Кроме того, все здание 
утеплили. Таким образом, решили 
самую главную проблему – темпера-
турный режим. Зимой здесь всегда 
было довольно прохладно.

Строительство пристройки идет 
в рамках программы «Создание но-
вых мест в общеобразовательных 
организациях в соответствии с 
прогнозируемой потребностью и 
современными условиями обуче-
ния в Алтайском крае».

– Сейчас часть учебных кабине-
тов начальной школы и столовая 
находятся в отдельном здании, – го-
ворит директор школы Александр 
Горбатенко. – Кроме того, актовый 
зал не вмещает всех детей. Пристрой-
ка решит все эти проблемы.

В школе учатся 498 ребят, но по 
проекту она вмещает только 450. При-
стройка рассчитана на 100 человек. 
Ее возведение обойдется краевому 
бюджету в 110 млн рублей. Подряд-
чик обещает сдать объект к 1 декабря. 
Но есть сложности, которые могут 
помешать этому. В частности, когда 
строители приступили к устройству 
фундамента, выяснилось, что очень 
высоко находятся грунтовые воды. 
Поэтому порядка трех месяцев был 
простой. Власти района просят под-
рядчика увеличивать темпы работ. 
Но Виктор Томенко отмечает: сдача 
школы в таком режиме отразится 
на качестве работ. А этого нельзя 
допустить.

– Если погода не позволит, тогда 
стоит перенести сдачу на другие 
сроки. В случае неблагоприятной 
ситуации не нужно торопиться. От-
крыть школу можно и сразу после 
Нового года. Здесь вопрос только в 
нашей финансовой дисциплине, – 
говорит глава региона.

После рабочей поездки профиль-
ным краевым ведомствам будет дан 
ряд поручений, итогом которых 
должно стать решение озвученных 
проблем.

Кристина ЛИВЕР, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА .

  НОВОСТИ .
Лучший юрист

С 9 сентября по 26 ноября в крае впервые пройдет конкурс 
«Юрист-профессионал». Он станет ежегодным. Победитель и 
лауреаты получат дипломы губернатора.

Участниками могут стать граждане РФ, работающие в нашем 
регионе, у которых есть высшее юридическое образование и не 
менее пяти лет стажа, сообщает пресс-служба главы региона.

Желающие участвовать в конкурсе заполняют заявку на 
сайте ООО «ЮРКОМП» и отвечают на 20 вопросов теста.

Первый этап – заочный, второй – мероприятия с личным 
участием юристов. Их работы оценит комиссия из представи-
телей власти края, судей, адвокатов, нотариусов и научного 
сообщества.

Организаторы – Администрация губернатора и Правитель-
ства Алтайского края, компания «ЮРКОМП», Юридический 
институт Алтайского государственного университета.

Крошка на ладошке
Наш край вошел в федеральный проект по поддержке 

семей с недоношенными детьми. Он будет реализован Алтай-
ским краевым клиническим центром охраны материнства 
и детства.

В проекте «Чудо-дети» участвуют 17 ведущих перинатальных 
центров и детских медучреждений страны. В Алтайском крае 
в специальной школе для родителей будут проводить группо-
вые психологические консультации, сообщает региональный 
Минздрав.

Четыре преподавателя прошли серию дополнительных об-
учающих вебинаров по оказанию помощи недоношенным. 
Также получили справочные буклеты, пособия и манекены 
детей «Крошки на ладошке».

Проект стартует 12 сентября. Организаторы приглашают 
всех желающих к 11 часам в конференц-зал Перинатального 
центра на ул. Попова, 29.

Каждый год в Алтайском крае рождаются около 1,5 тыс. 
недоношенных детей. Это 6% от всех родившихся.

Алёна ИВАНОВА

Виртуальный талон
В крае 1 сентября пере-
стал работать сайт 
медрег22.рф, на кото-
ром можно было запи-
сываться на прием к 
врачу. Не функционирует 
теперь и аналогичное 
мобильное приложение. 
Получить электронный 
талон можно только 
через портал gosuslugi.ru.П   22. ?

В рамках национального 
проекта «Здравоохранение» 
у нас реализуют проект «Со-
здание единого цифрового 
контура в здравоохранении». 
Главная цель – максимальное 
количество информации пре-
доставить именно на портале 
госуслуг. Теперь можно будет не 
только записаться к врачу, но и 
выбрать страховую компанию 
и даже вызвать доктора на дом. 
Со следующего года появится 
возможность получать через 

сайт свои результаты лаборатор-
ных исследований и выписки 
из стационаров. Еще одна при-
чина – улучшение системы без-
опасности на портале госуслуг 
по сравнению с медрег22.рф.К    ̈ ?

Создайте на сайте учетную 
запись и пройдите процедуру 
подтверждения личности через 
ближайший центр обслужи-
вания (система регистрации 
предложит на выбор). Затем 
войдите в личный кабинет 
«Мое здоровье». В настройках 
достаточно один раз указать 
свой номер полиса обязательно-
го медицинского страхования. 
У вас отобразится поликлини-
ка, за которой вы закреплены. 
Выберите специалиста и вре-
мя приема. Теперь не придет-
ся обращаться в регистратуру. 
Сразу отправляйтесь к врачу в 
назначенное время. Талон рас-
печатывать не нужно, медкарта 
будет лежать у доктора на столе.

Подготовила 
Алёна ИВАНОВА

3 сентября в барнаульской 
компании «ЖБИ Сибири» за-
вершилась активная фаза 
реализации приоритетной 
программы «Повышение про-
изводительности труда и 
поддержки занятости». В 
результате усилий специа-
листов Федерального центра 
компетенций (ФЦК) за три 
месяца удалось почти на 70% 
увеличить производство сте-
новых панелей.З   ФЦК

«Мы вступили в программу, по-
скольку предприятию не хватает 
площадей и квалифицированного 
персонала, а хочется расти и увели-
чивать объемы производства, что-
бы поставлять свою продукцию не 
только по Алтайскому краю, но и в 
другие регионы, – объясняет свои 
резоны директор «ЖБИ Сибири» 
Кирилл Овсянников. – Для этого 
нам надо более эффективно исполь-
зовать материальные и трудовые 
ресурсы, повышая производитель-
ность труда».

С 2014 года продукция предпри-
ятия пользуется популярностью в 
небольших городах Кемеровской об-
ласти, в коттеджных поселках приго-
рода Новосибирска. С текущего года 
ее начали приобретать застройщики 
из Красноярского края: в регионах 
покупают плитку, водоотводные 
лотки, сваи, каркасные и пустотные 
плиты в основном для социального 
жилья, которое возводится в рамках 
государственных программ, и для 
дорожного строительства.

Кирилл Овсянников говорит, что 
конкуренцию на слабо растущем 
строительном рынке удается выи-
грывать благодаря комплексным 
поставкам ЖБИ. «Получив от клиента 
чертежи объекта, графики поста-
вок, мы полностью обеспечиваем 
его потребности в железобетоне, – 
рассказывает директор. – А другие 
заводы с советских времен привыкли 
предлагать потребителям то, что у 
них есть на складе, зачастую отка-
зывают в изготовлении индивиду-
альной продукции».

В этом году завод запустил на от-
крытом воздухе линию по формовке 
железобетонных лотков. Эту продук-
цию приобретает «Сибирская гене-
рирующая компания» для ремонта 
теплотрасс в Барнауле и Рубцовске.

Хорошим спросом пользуются 
стеновые панели «ЖБИ Сибири», 
изготавливаемые на итальянском 
оборудовании. В Барнауле сейчас 

строится 1,5 млн квадратных ме-
тров жилья, из них 2/3 приходится 
на панельное домостроение, так как 
это наиболее быстрый способ стро-
ительства. Коробку трехподъездной 
шестнадцатиэтажки можно смон-
тировать за 10 месяцев. При этом 
в качестве потребители не теряют, 
так как панель легко штукатурить 
под обои, а снаружи она хорошо 
утепляется.Р

Когда на предприятие в июне при-
шли специалисты ФЦК, удавалось в 
месяц производить около 1800 кубо-
метров стеновых панелей, сегодня 
их на том же оборудовании делают 
порядка 3000 кубометров.

«В большей степени это заслуга 
специалистов ФЦК, которые сумели 
правильно разнести потоки, показать 
наши проблемы, и работники цеха 

благодаря ежедневным отчетам, 
планированию, информационным 
стендам увидели свои ошибки, – при-
знает гендиректор предприятия. – Я 
лично в цехе слежу за формовкой 
изделий, смотрю, как предложен-
ные экспертами ФЦК мероприятия 
влияют на рост производительности 
труда».

За полученные результаты завод-
чане должны благодарить прежде 
всего Кирилла Котляра. Он старший 
руководитель проектов Федерально-
го центра компетенций, который 
является исполнителем приоритет-
ной программы «Повышение произ-
водительности труда и поддержки 
занятости».

На «ЖБИ Сибири» проект старто-
вал 11 июня. С этого времени специа-
листы ФЦК проводили диагностику, 
выявляли с рабочей группой потери 
и разрабатывали план по их устра-
нению.

«Производственный процесс рису-
ем на карте, где явно видны узкие ме-
ста: какие процессы отстают, какие 
опережают, какие операции более 
производительные, какие менее, где 
люди совершают бесполезные движе-
ния, где слишком большой уровень 
незавершенного производства, где 
делают лишние операции, которые 
изменяют продукт, но не несут ценно-
сти для конечного заказчика», – рас-
толковывает журналисту принцип 
своей работы Кирилл Котляр. 

Наиболее проблемным на предпри-
ятии местом оказался формовочный 
цех, на который пришлось основное 
количество усовершенствований. Так, 
раньше во время снятия опалубки на 
стеновой панели возникало много 
дефектов. Котляр и его команда ор-
ганизовали систему учета и анализа 
этих дефектов, а затем предложили, 
как их сократить, изменив способ 
разборки опалубки и ее очистки.

Задерживал производство пане-
лей цеховой кран. Он не поспевал 
в разные места технологического 
процесса. Подумали-подумали и 
сделали ему на подмогу кондуктор 
– приспособление,  в котором дово-
дят панель до товарного вида. Далее 
выявили то, что большие размеры 
телеги не позволяли бетонораздат-
чику проехать из одного конца цеха в 
другой. Геометрию телеги сузили. За 
счет синхронизации работы склада 
готовой продукции и формовочного 
цеха исключили простои панелевоз-
ной телеги.

И тут у читателя может возник-
нуть вопрос: «Неужели инженеры 
«ЖБИ Сибири» без посторонней по-
мощи не понимали, как можно улуч-
шить технологический процесс?»

«Конечно, мы и сами могли до это-
го додуматься, но пришли люди со 
стороны, подсказали, и стало легче 
работать, – признается начальник 
цеха Александр Егоров. – Не всегда 
хватает свободного времени, чтобы 
подумать, текучка засасывает».

Надо сказать, что пока рабочие 
отбойными молотками выдалблива-
ют из панелей закладные элементы. 
Работа нелегкая. «Мы постараемся 
сократить ее объемы, изменив кон-
струкцию опалубки, – пообещал Ки-
рилл Котляр, – но принципиально без 
этого не обойтись, такая технология».

«У нас не инновационное и не вы-
сокотехнологичное производство, 
– соглашается Кирилл Овсянников. 
– Здесь всё просто: замешивается бе-
тон и формуется вместе с металличе-
ским каркасом. Задача – максималь-
но эффективно организовать этот 
процесс. Благодаря Федеральному 
центру компетенций мы находим 
наши узкие места и смотрим, где 
можно увеличить производитель-
ность. (…) Никто не говорит, что у 
нас нужно сделать так же, как на 
заводах «Тойота», но можно автома-
тизировать и администрировать 
то, что принесет дополнительные 
деньги».

«Наверное, в идеале можно и робо-
тизированное производство создать», 
– пытаюсь подвигнуть директора 
«ЖБИ Сибири» к инновациям.

«Можно, – соглашается он. – Я был 
в апреле в Германии. У них средняя 
зарплата рабочего на наши деньги 
200 тысяч рублей, а стоимость обо-
рудования у нас с немцами одина-
ковая. Но срок окупаемости робо-
тов-манипуляторов там три года, 
а здесь они будут окупаться 30 лет. 
Поэтому степень автоматизации и 
роботизации на российских заводах 
ЖБИ пока на порядок ниже, чем в 
странах Европы».

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Хочется расти

«Давайте перейдём к прямому диалогу»
(Начало на 1 стр.)

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
7 сентября – 
День города Барнаула

Дорогие земляки!
Сердечно поздравляем вас с днём рождения столицы 

Алтайского края!
У краевого центра богатая и самобытная история. Его 

основали мастера горнорудного дела, развивали предста-
вители купеческих династий, меценаты и просветители. 
Барнаульцы прославили имя родного города в тылу и на 
фронте в годы Великой Отечественной войны, в период 
освоения целинных и залежных земель.

За почти три века своей истории краевая столица стала 
агломерацией, крупным индустриальным, научно-образо-
вательным и культурным центром. Несмотря на солидный 
возраст, это по-настоящему современный город. Растут 
жилые кварталы, обновляются дороги и дворы. Каждый 
год Барнаул прирастает объектами социальной инфра-
структуры, становится краше, комфортнее и привлека-
тельнее для жизни, работы и учебы. Решаются вопросы 
благоустройства и экологии. Уверены: трудолюбие и от-
ветственное отношение барнаульцев к родному городу 
станут залогом дальнейшего социально-экономического 
развития краевого центра.

С днем рождения, Барнаул! Расти, крепни и процветай!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

   СПРАВКА АП  .
Приоритетная программа «Повышение производи-

тельности труда и поддержки занятости» закончилась 
в компаниях «Межрегионэнергосервис» и «Сибэнерго-
маш-БКЗ», которые попали в первую волну. Во вторую 
волну вошли «Ренессанс-Косметик», «ЖБИ Сибири», «Редук-
ционные охладительные установки» и «Зиас Машинери». 
С 3 сентября началась третья волна, в которую включен 
Алтайский завод сельскохозяйственного машинострое-
ния, Барнаульский молочный комбинат, ПО «Металлург-

монтаж» и Алтайский завод прецизионных изделий.
До конца 2024 года в программе примет участие 98 пред-

приятий края. Сюда входят и компании с относительно 
высоким уровнем производственной культуры. Тем не 
менее специалисты ФЦК проведут обучение менеджеров 
таких предприятий и за счет федерального бюджета 
привлекут для них консультантов, которые помогут 
решить отдельные проблемы, например, эффективнее 
организуют логистику, обслуживание оборудования.

Александр Егоров, Кирилл Котляр и специалист регионального центра компетенций Алтайского края 
Валерий Бессонов обсуждают план мероприятий на следующий день.

В Ключевском лицее практика – в приоритете.
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  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .
Тот, кто заботится о родном селе
Сельские старосты со 
всего края обменялись 
опытом на семинарах 
в Шипуново.

…Когда мы оказа лись 
на площадке «Староста ор-
ганизует», работа ее была 
в разгаре. Собравшиеся с 
интересом слушали началь-
ника отдела Управления 
государственной охраны 
объектов культурного насле-
дия Алтайского края Елены 
Кабановой. Для участников 
семинара – сельских старост 
– тема охраны памятников 
архитектуры, культуры и 
природы имеет не только 
познавательный, но и прак-
тический смысл. Ведь нужно 
соблюсти множество тонко-
стей и нюансов, например, 
при строительстве новых 
зданий в селе, где есть та-
кие памятники.

Слова Уполномоченного по 
правам человека в Алтайском 
крае Бориса Ларина аудито-
рия, можно сказать, впиты-
вала. Проблемы, которые он 
обозначил, например, ту, что 
у жителей малых сел очень 
часто нет условий для пол-
ноценной реализации своих 
прав, наболевшие для сель-
ских старост.

– В какое малое село ни при-
едем, – сказал Борис Ларин, 
– чаще всего там люди жалу-
ются, что не могут получить 
качественные медицинские, 
образовательные, транспорт-
ные услуги. И необходимо 
помогать жителям таких де-
ревень все-таки решать эти 
насущные вопросы.

Кому, как не сельским ста-
ростам, приходится добивать-
ся для людей тех или иных 
вещей, которые вроде бы и га-
рантированы им российским 
законодательством?

Насыщенными были и се-
минары на двух других пло-
щадках: «Институт сельских 
старост: практика и перспек-

тивы развития», «Среда для 
жизни». Всего было изучено 
13 тем.О  

Как рассказала корреспон-
денту «АП» председатель Ассо-
циации «Совет муниципаль-
ных образований Алтайского 
края» Светлана Агаркова, во-
просы для обсуждения гото-
вились с учетом пожеланий 
старост.

«Сегодня выступили пред-
ставители всех тех служб, с 
которыми они взаимодей-
ствуют. И научились, я ду-
маю, они очень многому. Как, 
например,  организовать 
работу народной дружины, 
как провести культурное 
мероприятие. Старостам 
разъяснили, что нужно для 
обеспечения пожарной безо-
пасности. На семинарах они 

изучили очень широкий круг 
вопросов, – сказала Светла-
на Агаркова. – Сельский 
староста – это ведь связую-
щее звено между жителями 
села и властью – главой ад-
министрации, Собранием 
депутатов. Естественно, он 
живет заботами, чаяниями, 
надеждами людей, чьи ин-
тересы представляет. Я мно-
гих старост знаю лично. Они 
преданы своей родной земле, 
своему поселку. Все делают 
для того, чтобы малые села 
не оказались брошенными 
на произвол судьбы».Н  

Среди делегатов были про-
работавшие по нескольку лет 
и начинающие. В числе наи-
более успешных –  староста 
села Кособоково Шипунов-
ского района Мария Севрю-
кова. Она на этом посту бо-

лее восьми лет. И многое 
сделано для села благодаря 
ее инициативам, которые 
поддерживает не только 
глава сельского совета, но 
и председатель местного 
крестьянского хозяйства 
Виктор Кривошляпов. Бла-
годаря заботам старосты и 
ее помощникам в селе поя-
вились спортивный центр, 
где занимаются дети и взрос-
лые, детская площадка.

О том, как это делалось, 
снят фильм, который посмо-
трели участники слета.

«Я обращаю внимание на 

все, – говорит Мария Севрю-
кова. – Если что-то в библио-
теке нарушилось, я туда иду. 
Если в школе, значит, туда. 
И в магазины, и в пекарни, 
и в кочегарки, и в дома к по-
жилым одиноким людям… 
Проработав столько лет, могу 
сказать, что старосте необхо-
димо с заботой относиться к 
людям, обращать внимание 
на то, как они живут, поче-
му возникают те или иные 
проблемы. И в то же время 
нужна твердость характера, 
надо быть требовательным 
в каких-то вопросах».

С ̈  
В работе слета также при-

няли участие заместитель 
председателя правительства 
края Денис Губин, предсе-
датель АКЗС Александр Ро-
маненко. Лучшие сельские 
старосты – 30 делегатов полу-
чили заслуженные награды.

Выступая перед собравши-
мися, Александр Романенко 
отметил, что для Алтайского 
края институт старост имеет 
особое значение, ведь регион 
аграрный. Во многих селах с 
населением менее 100 чело-
век старосты просто необ-
ходимы. Не у всех деревень 
есть отдельные сельсоветы. 
Задача краевых властей – со-
здать условия для развития 
института сельских старост. 
В свое время он зарождался 
стихийно. Были пионеры и 
первопроходцы, которые его 
осознанно и последовательно 
развивали.

В 2012 г од у деп у тат ы 
АКЗС, учитывая многочис-
ленные обращения муни-
ципалитетов, разработали 
и приняли закон о старо-
сте населенного пункта в 
Алтайском крае. Мы были 
пятыми в России и первыми 
в Сибири. Закон сыграл боль-
шую стимулирующую роль 
в развитии этого института. 
До принятия закона было 70 
сельских старост. Потом их 
количество выросло до 300. 
Удалось определить финан-
совые ресурсы для деятель-
ности старост.

К сожалению, федеральный 
закон (ФЗ № 131) запретил тру-
довые отношения старост с 
органами местного само-
управления. Но алтайские де-
путаты намерены добиться, 
чтобы в него внесли поправки 
и сельские старосты все-таки 
получали оплату своего тру-
да. Ведь они делают нужную 
работу.

Тамара ЛОГИНОВА  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

И каждому 
надо 

поклониться
Бийчане завалили соцсети 

фотографиями корзин и багаж-
ников с боровиками.

«Несмотря на довольно сухое 
лето, грибов много – горожане 
«охотятся» на боровиков, маслят 
и волнушек. Чтобы вернуться с 
полными ведрами – нужно ехать 
в леса под Соколово и Комарово, 
а вот островные грузди (их тоже 
немало сейчас) привозят из 
Верх-Катунского», – констатиру-
ет «Бийский рабочий».

«Аж дух захватывает от такого 
чуда природы!» – делится с под-
писчиками, к примеру, Ирина 
Моисеева.

«Но сдавать «свои» полянки 
никто не спешит. Говорят, мол, 
самим мало. Действительно, 
грибников в лесах – друг за дру-
гом ходят. Но урожай большой», 
– радуются вместе с земляками 
журналисты.

А уж что из них приготовить 
– сибиряков лучше не спрашивай-
те. Будете слушать и записывать 
не один час.

Узнает 
вся страна

У жителей Михайловского 
района (и Алтайского края. – 
Ред.) есть возможность внести 

имена земляков-героев в муль-
тимедийную галерею Главно-
го храма Вооружённых сил 
России, который будет открыт 
в канун Дня Победы в Подмо-
сковье.

Для этого надо обратиться в 
районный военкомат либо свя-
заться с официальным сайтом 
проекта «Дорога Памяти» https://
foto.pamyat-naroda.ru. «С помощью 
этого сайта вы можете поделить-
ся фотографиями и историей из 
домашних архивов о своем род-
ственнике, сражавшемся за Ро-
дину. Здесь же открыт доступ к 
базе данных об офицерах Великой 
Отечественной войны. Используя 
поиск по базе, вы можете найти 
своего родственника и добавить 
фотографии и недостающие дан-
ные», – сообщает на своем сайте 
Михайловский информационный 
центр.

«Главный храм Вооруженных 
сил России будет построен в го-
роде Кубинка на территории 
военно-патриотического парка 
«Патриот». Всё в нём будет сим-
волично. Высота звонницы – 75 
метров (годовщина Победы, к ко-
торой намечено возвести собор). 
Диаметр центрального барабана – 
19,45 метра, что символизирует год 
окончания войны. Длина галереи 
мемориального комплекса вокруг 
храма – 1418 шагов по числу дней 
и ночей Великой Отечественной 
войны. В храмовом комплексе пла-
нируется возвести мультимедий-
ную галерею из портретов и имён 

фронтовиков. Она будет создана 
на основе новой общедоступной 
базы данных «Дорога Памяти», 
уточняют журналисты.

Курортное 
настроение

Корреспонденты газеты «Го-
род Белокуриха» прошлись по 
улицам курорта, чтобы увидеть, 
как проходят ремонты.

Город заметно прихорашивает-
ся благодаря федеральному про-
екту «Формирование комфортной 
городской среды», главная цель 
которого – создание комфортных 
условий жизни для людей как во 
дворах, так и на общественных 
территориях.

Около 10 млн рублей – цена 
контракта по благоустройству 
сквера им. Академика Мясникова 
и территорий вокруг него – в рай-
оне школы № 2 и детского сада 
«Рябинка». Помимо асфальтирова-
ния, устройства тротуаров будет 
укреплен грунт на склонах, уста-
новлены ограждение и уличные 
светильники, выкорчуют старые 
деревья, будут малые архитектур-
ные формы, а у школы появится 
остановка с павильоном.

«Ты – рыбачка, 
я – моряк!»

Змеиногорские артисты вер-
нулись из Сочи с дипломами и 
кубками за исполнительское 
мастерство.

Участницы ансамбля «Ба-
рыня» Галина Вебер и Татьяна 
Яковлева, а также солист Алек-
сандр Данилов выступили на 
VII Международном конкурсе 
«Голоса планеты» в черномор-
ском Сочи. Там они исполняли 
авторские песни змеиногорских 
поэтов Олифиренко, Вязнико-
вой и Черкашиной на музыку 
Александра Данилова.

Сибиряки привезли домой три 
диплома лауреатов конкурса пер-
вой степени в различных номи-
нациях и два кубка за исполни-
тельское мастерство! Александр 
Данилов занял первые места по 
эстрадному и академическому 
исполнению, отмечает «Змеино-
горский вестник».

Подготовил
 Олег АНТОНОВ

  ОФИЦИАЛЬНО .

В  малых сёлах староста играет большую роль.

  ТРАНСПОРТ .

Алтайский край стал фи-
нальной точкой пилотной 
экспедиции Русского гео-
графического общества по 
Сибири. Команда экспертов 
пилотного тура «Золотое 
кольцо Сибири» посетила 
туристические объекты 
в регионе.

Технический пробег по марш-
руту «Золотое кольцо Сибири» 
стартовал полмесяца назад. В 
Алтайском крае команда Рус-
ского географического общества 
(РГО) посетила мараловодческое 
хозяйство, сыроварню и ферму. 
В Белокурихе осмотрели досто-

примечательности и побывали 
на пасеке «Приветливый улей». 
Завершилось техническое про-
хождение маршрута в Бийске.

Сей час экспе дици я у же 
вернулась в Томск – исходную 
точку путешествия. Сам тур 
включил 11 регионов и 10 тысяч 
километров пути. Ключевые 
точки маршрута: Томск – Ново-
сибирск – Бийск – Белокуриха 
– Манжерок – Чуйозы – Акташ 
– Балыкча – Артыбаш – Туро-
чак – Шерегеш – Новокузнецк 
– Абакан – Кызыл – Красноярск 
– Шушенское – Иркутск – Лист-
вянка – Слюдянка – Улан-Удэ 
– Томск.

Для рядового туриста стои-

мость с проживанием, проездом 
и услугами экскурсовода обой-
дется в 55 тысяч рублей. Путе-
шествие по «Золотому кольцу 
Сибири» рассчитано на 16 дней. 
Продажи туров планируют на-
чать в 2021 году.

Благодаря этому маршруту 
путешественники должны по-
лучить полное представление о 
Сибири. Проект реализуется по 
поручению президента Русско-
го географического общества, 
министра обороны РФ Сергея 
Шойгу. Разработчики рассчиты-
вают, что маршрут привлечет 
и российских, и иностранных 
туристов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

СВЕДЕНИЯ о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств
(на основании данных подразделений Алтайского отделения № 8644 ПАО Сбербанк)
Дополнительные выборы депутата Алтайского краевого Законодательного Собрания 

по одномандатному избирательному округу № 2

По состоянию на 04.09.2019
В тыс. руб.

№ 
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество 
кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено 
средств

всего

из них

всего

из них финансовые операции по расходованию 
средств на сумму, превышающую 50 тыс. руб.

сумма, 
тыс. 
руб.

осно-
вание 

возвра-
та

пожертвования от 
юридических лиц 

на сумму, превыша-
ющую

25 тыс. руб.

пожертвова-
ния 

от граждан на 
сумму, превы-

шающую
20 тыс. руб.

сумма, 
тыс. руб.

наимено-
вание 

юриди-
ческого 

лица

сумма, 
тыс. 
руб.

кол-во 
граж-
дан

дата 
операции

сум-
ма, тыс. 

руб.
назначение платежа

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1.

Лебедева 
Наталья 
Владимиров-
на

77,45 0 0 77,45 0 0

2.
Репкин 
Владимир 
Васильевич

427,63 0 0 427,63
25.07.2019 58,75 Оплата полиграфической продук-

ции (газета «Владимир Репкин») 0

23.08.2019 110,0 Оплата полиграфической продук-
ции (газета «Владимир Репкин») 0

3.
Шапошни-
ков Максим 
Юрьевич

250 0 0 222,72 30.08.2019 94,77

Оплата за изготовление тиража 
газеты, календаря карманного, 

плакатов А3, листовок А5, 
пакетов 

0

4.
Хакимов 
Флюр 
Борисович

35 0 0 35 0 0

Председатель окружной избирательной комиссии по выборам депутатов 
Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 2

Л. БАТУРОВА
05.0 9.2019

  ТУРИЗМ .
Открывая миру Сибирь

Билетик до Арбузовки
В Алтайском крае меняется расписание пригородных по-

ездов. Корректировка во времени следования электричек 
составит от 1 до 42 минут. Некоторые поезда будут отменены. 

Изменения коснулись поез-
дов, соединяющих Барнаул и 
Красный Боец, Барнаул и Че-
репаново, Барнаул и Аламбай, 
Барнаул и Заринскую, Бийск – 
Барнаул и т. д. Так, например, 
с 7 по 14 сентября изменится 
график электропоезда Барнаул 
– Красный Боец. Отправляться 
в путь поезд будет на минуту 
позже – в 20.38, а прибывать 
на конечную станцию на пять 
минут позже.

Сдвинется график движе-
ния поездов Барнаул – Озерки 
(отправление в 4.34), Красный 
Боец – Барнаул (в 5.17 и 6.29), 
Камень-на-Оби – Барнаул (в 
7.00) и других. С 15 по 9 ок-
тября изменится расписа-
ние электропоезда Красный 
Боец – Барнаул. Отправление 
сдвинулось на десять минут 
– в 10.15, соответственно, и 
прибывать на конечную пас-
сажиры будут позже – в 12.10.

Какие поезда отменят с 9 сентября:
6388 Барнаул – Баюново, отправление в 17.55, прибытие в 19.10.

6387 Баюново – Барнаул, отправление в 20.45, прибытие в 22.00.

Какие поезда отменят с 16 сентября:
6113 Барнаул – Арбузовка, 

отправление в 10.55, прибытие 
в 12.53.

6114 Арбузовка – Барнаул, 
отправление в 18.28, прибытие 
в 20.30.

Какие поезда отменят с 30 сентября:
6127 Барнаул – Алейская, 

отправление в 10.41, прибы-
тие в 13.21.

6128 Алейская – Барнаул, от-
правление в 16.45, прибытие в 
19.34.

Пассажиров просят быть вни-

мательными. Узнать, как будет 
отправляться интересующий 
электропоезд, можно в пригород-
ных кассах АО «Алтай-Пригород» 
или по телефону 8 (3852) 29-21-68.

Светлана ЯКОВЛЕВА,
Алёна ИВАНОВА

Соцсети Бийска заполонили снимки с грибами.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Алло! 
Это директор
Очередное телефонное 

мошенничество произошло 
в Бийске. На этот раз злоу-
мышленники воспользова-
лись доверием сотрудницы 
торгового предприятия.

По словам дамы, на рабочий 
телефон поступил звонок. Муж-
чина представился директором 
и сообщил, что в магазин подой-
дут рабочие, чтобы установить 
новые рекламные баннеры и 
вывеску на входе. Потому нужно 
перевести деньги за услуги на 
мобильный счет подрядчика.

40-летняя женщина даже 
не стала сомневаться, что все 
это так и есть,  взяла деньги из 
кассы и с помощью банкомата 
пополнила счет афериста на 
32 500 рублей.

Сейчас полицейские выяс-
няют личности мошенников. 
Телефон псевдодиректора за-
регистрирован в Самарской 
области.

Как к себе 
домой…

В незаконном проникно-
вении в жилище обвиняется 
молодой барнаулец.

В апреле 2019 года парень, 
гуляя по улицам краевого 
центра, зашел в незнакомый 
ему дом, нашел незапертую 
квартиру. Там лег на кровать. 
Хозяйке жилища с трудом уда-
лось выгнать незваного гостя, 
которого на улице задержали 
полицейские.

Как сообщила «АП» помощ-
ник руководителя управле-
ния Следкома РФ по краю, мо-
лодой человек вину признал 
полностью. Он объяснил, что 
накануне произошедшего на-
елся грибов, которые произве-
ли на него галлюциногенное 
воздействие. А психолого-пси-

хиатрическая экспертиза по-
казала, что парень вполне по-
нимал, что делал. Теперь его 
уголовное дело направлено 
в суд для рассмотрения по 
существу.

И тайное 
стало явным
Кассир частной поликли-

ники присвоила в течение 
трех лет 800 тысяч рублей. А 
потом ее криминальную де-
ятельность пресекли сотруд-
ники отдела экономической 
безопасности и противодей-
ствия коррупции Алтайского 
линейного управления (ЛУ) 
МВД России.

Выяснилось, что 29-летняя 
дама систематически присваи-
вала деньги за платные услуги. 
Она принимала платежи, но 
в кассу вносила не все деньги 
либо оформляла фиктивный 
возврат средств пациентам. В 
отношении кассира было воз-
буждено уголовное дело.

Теперь следствие завершено. 

Даме инкриминируется растра-
та, совершенная с использова-
нием служебного положения, в 
крупном размере. За это престу-
пление УК РФ предусматрива-
ет лишение свободы до шести 
лет.

Не так 
воспитала

Бийская пенсионерка, про-
снувшись после пьяного сна, 
поняла, что обворована. Пока 
она не могла контролировать 
происходящее в квартире, 
кто-то вынес телевизор и хо-
лодильник. Ущерб составил 
30 тысяч рублей.

Женщина заявила об этом в 
полицию. И, как выяснилось, 
ее обворовал родной сын.

Молодой человек задержан. 
В краже он признался и напи-
сал явку с повинной. Возбуж-
дено уголовное дело. Мужчина 
находится под подпиской о 
невыезде.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

  ФЕМИДА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
Лиса на улице 
Балтийской
Пожары в сибирской тайге 
гонят животных в сторону 
Алтая. Волки, рыси, медведи 
и кабаны мигрируют к нам 
из Красноярского края.

Косолапых все чаще встречают 
у населенных пунктов. Их видели 
в Первомайском, Топчихинском и 
Троицком районах. В начале августа 
след медведя заметили в 20 км от 
села Нижняя Петровка. А на днях 
участковый лесничий застал Пота-
пыча, который занимался водными 
процедурами в луже – в 4 км от на-
селенного пункта.

Кабаны бродят «бандами» – от че-
тырех до шести голов. Такие компа-
нии прогуливаются по территории 
Бобровского лесничества.

По информации Минприроды Ал-
тайского края, случаев нападения 
диких животных на людей не было.***

Лисенок бегал по одной из 
оживленных улиц Барнаула. Он 
выглядел напуганным. Местные 
жители сняли его на видео и опу-
бликовали 31 августа в социаль-
ной сети.

На кадрах лесной гость, озираясь, 
несется сначала по тротуару, затем 
по лужайке, а после пересекает доро-
гу на ул. Балтийской, едва не попав 
под машину. Пользователи гадают, 
откуда взялось животное и что оно 
делает в городе.

«Лисы, медведи и кабаны пришли 
в наш регион из лесов, объятых по-
жаром. Скоро живность покрупнее 
по городу бегать будет», – написал 
в комментариях один из пользова-
телей.

Другие предположили, что ры-
жий страдает бешенством, так как 
при этой болезни животные пе-
рестают бояться людей. Еще один 
вариант – он сбежал от хозяина, ко-
торый любит заводить необычных 
домашних животных.

Были и другие интересные случаи. 
На днях барнаульцы заметили муж-
чину, который выгуливал на поводке 
двух коз на ул. Малахова.

Алёна ИВАНОВА

Листья жёлтые 
над городом кружатся

Начало осени порадует жителей Алтайского края 
своей достаточно комфортной и тёплой погодой.

Сентябрь ожидается со средней месячной темпера-
турой воздуха + 8…11 градусов по Цельсию, что ниже 
нормы на один градус, по северо-западу около нормы. 
Средняя многолетняя дата первого заморозка на почве 
– 12 сентября, в воздухе – 17 сентября.

В первой половине месяца преобладающая темпера-
тура воздуха будет колебаться в ночные часы от +4 до 
+14, в отдельные дни местами ожидаются заморозки до 
– 2, днем от + 15 до +20, местами до + 27, во второй поло-
вине месяца колебания температуры воздуха ночью от 
+ 2 до +7, местами заморозки – 3, днем + 13…+18, иногда 
до +24.

Месячное количество осадков предполагается больше 
нормы, по северо-западу края – около нормы 18 – 40 мм, 
в предгорных районах 41 – 94 мм. Дожди различной ин-
тенсивности пройдут в отдельные дни первой и второй 
декад и в большинстве дней третьей декады.

Людмила СЫРЫХ, 
начальник ОГМО Алтайского ЦГМС.

Студенты Алтайского госунивер-
ситета, отмечая День знаний, 
долго смотрели в небо. Высо-
ко над их головами прошагал 
слэклайнер – человек, который 
передвигается по стропе между 
двумя объектами.

Выступление канатоходца стало 
главным сюрпризом на празднике по-
священия в студенты. Лидер городско-
го слэклайн-сообщества Константин 
Глухарев прошел по стропе, натянутой над 
университетским двориком между двумя 
корпусами. Подобное в нашем городе на 
официальных мероприятиях еще никто не 
организовывал. Как пояснили в вузе, этот 
трюк символизировал сложный, полный 
напряжения и опасностей путь студента 
от начала учебы и до ее окончания. Оче-
видцами необычного акробатического 
трюка стали две тысячи человек.

Алёна ИВАНОВА

Новосибирские ученые обнаружили ранее неизвестное 
озеро в Алтайском крае. Из-за своей формы оно напомина-
ет метеоритный кратер. Находка представляет большой 
интерес для науки.

Специалисты из Сибир-
ского отделения РАН и эко-
активисты фонда «Зеленый 
стандарт» совершили в конце 
августа экспедицию в Кара-
канский бор. Этот лес частич-
но расположен в Ордынском, 
Искитимском и Сузунском 
районах Новосибирской об-
ласти и частично – в Камен-
ском районе Алтайского края. 
Здесь планируют создать осо-
бо охраняемую природную 
территорию из-за реликтовых 
растений, сохранившихся с 
доледниковой эпохи.

Во время подготовки экс-
педиции на космических 
снимках было обнаружено 
круглое озеро в алтайской 

части бора. Позднее ученые 
добрались до объекта и пред-
положили, что водоем мог 
образоваться в результате 
карстового процесса, так как 
в непосредственной близо-
сти на поверхность выходят 
известняки.

«В Сибири такое почти не 
встречается. Находки тре-
буют серьезного изучения 
профильных специалистов», 
– сообщил руководитель 
экспедиции, главный науч-
ный сотрудник лаборатории 
экологии и геоботаники 
Центрального сибирского 
ботанического сада СО РАН 
Николай Лащинский.

Алёна ИВАНОВА

80 лучших мастеров тушения 
огня собрал Кубок Алтайского 
края по пожарно-спасательному 
спорту.

Участники демонстрировали свои на-
выки в подъеме по штурмовой лестнице, 
на стометровой полосе препятствий, в 
установке и подъеме по выдвижной трех-
коленной лестнице.

«Прошло двадцать с лишним лет с тех 
пор, как я сам бегал, – рассказывает мастер 
спорта СССР по пожарно-прикладному 
спорту Михаил Грибанов. – Сейчас, ко-
нечно, многое стало проще: форма более 
удобная, обувь, инвентарь и есть условия 
для тренировок. Но факт есть факт – рабо-
тать надо было много и тогда, и сегодня».

«Этот спорт требует полной концен-
трации и выносливости. Занимаюсь де-
сять лет каждый день по два часа. И это 
не просто ради тренировки, а отдаюсь 
полностью, все силы выкладываю. За пер-
вые полгода я стал кандидатом в мастера 
спорта, а через три года выполнил нор-
матив мастера спорта», – говорит самый 
быстрый со штурмовой лестницей мастер 
спорта Сергей Жданкин (спецуправление 
№ 36 г. Бийска).

«Пусть это спорт, но в настоящей жизни 

это максимально качественный резуль-
тат: спасенная жизнь или дом. Навыки, 
отработанные на учениях и тренировках, 
– путь в настоящую профессию», – говорит 
главный тренер команды Алтайского края 

по пожарно-спасательному спорту все-
российской категории Павел Рябушкин.

Екатерина БРАГИНА, 
Андрей КАСПРИШИН

 (фото)

  ТАКАЯ СЛУЖБА .

   ПРОГНОЗ ПОГОДЫ .  ТРЮКАЧИ  .

   УДИВИТЕЛЬНО .   ПРОИСШЕСТВИЕ .

Самые смелые на пожаре

Удержать равновесие

Здесь упал метеорит?
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Идеально круглое озеро заинтересовало 
ученых.

Штурмовая лестница – одно из важнейших упражнений.

Объявлен старт.

Построение участников соревнований.

Вперёд, к победе!

Искали с мигалками 
и сиренами

Жительница Алтайского края отпра-
вилась за грибами в лес и заблудилась. Ее 
искали пожарные, полицейские, кинолог с 
собакой, сотрудники Росгвардии, предста-
вители ГО и ЧС и сельсовета.

Во вторник, 3 сентября, 58-летняя женщина 
из села Троицкого решила заняться тихой 
охотой. Однако в назначенное время не верну-
лась из леса. В экстренную службу по номеру 
112 обратилась ее пожилая мать.

Около десяти вечера на поиски отправились 
спасатели и правоохранители. Всего почти 40 
человек и семь единиц техники. Они выстро-
ились шеренгой и с фонариками начали про-
чесывать лес. На крики никто не реагировал, 
рассказывают в ГУ МЧС по Алтайскому краю.

Полицейские включали мигалки и сирены. 
Но и это не сработало, и поиски были пре-
кращены. Утром они возобновились, однако 
вскоре стало известно, что потерявшаяся уже 
дома. В лесу она провела ночь.

 Алёна ИВАНОВА


